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通往成功招商的道路
( 代 序)

孙曙生

市场经济体制下如何开展卓有成效的招商工作? 长期以来，不论是

学界还是商界均缺少这方面的专业培训教材，尤其缺乏来自招商实践者

从自己成功的招商实践中提炼的 “实战型”教材。孟献国先生 《招商

梦》一书的出版，填补了关于如何实现成功招商的理论与实践方面的

不足，为招商的培训机构提供了一本难得的教材，亦为那些正在奔袭在

招商之路上招商人，提供一条可资借鉴的路径。尽管文中一些观点还不

十分完善，但其娃哈哈项目曲折的成功招商案例，特别是作者招商过程

中酸甜苦辣的亲身感悟，对尚处于摸索阶段的招商同仁来说，确是不可

多得的宝贵财富。

明末清初的著名思想家顾炎武曾说: “形而上者为之道，形而下者为

之器。”道者为思想理念的升华，表现为抽象的理论; 器者为解决问题的

具体方法，呈现为具体的实证经验。从招商缘起到招商实践，从招商实

践到对招商的感悟， 《招商梦》一书，以 “器”为主，兼有 “道”韵。

读完后顿然有“故事半古之人，功必倍之”的感觉，仿佛作者已经给那
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些正在忍受“招商难”煎熬的招商人提供了破解招商困境的“利器”。

目前，我国正在进行全方位的体制变革。如何在经济新常态下开展

招商工作，该书对此也进行了有益的探讨。文中引用我国新一届政府对

工业园区未来改革的四项转变: 一是由追求速度向追求质量转变; 二是

由政府主导向市场主导转变; 三是由同质竞争向差异化发展转变; 四是

由“硬环境”见长向“软环境”取胜转变。娃哈哈项目落户宿迁并不

断发展壮大，既是淮海经济区大市场的客观需要，也是服务 “软环境”

优化带来的结果，对宿迁的特色食品产业发展起到引领推动作用。该成

功案例对目前经济新常态下开展招商工作有一定借鉴意义。

谁言寸草心，报得三春晖。通读 《招商梦》，透过其招商成功背后

的故事，我们也能想象得到其在招商之路上所经历的种种挫折，其中的

艰辛超出了常人的想象。作者之所以能做到对大项目招商的执著与坚

守，其动力的源泉来自于对生他、养他的宿迁这片热土的热爱，是这种

爱激发他缜密思考、奋力拼搏，为家乡的经济建设做出了一份贡献。书

中“赢的箴言”是一大亮点，该文对孟献国开展招商工作起到重要激

励作用，相信对追梦的青年人也会有一定的励志启示。

孟献国先生踏入工作二十六载，十年财政，十六年招商，献国兄将

数十年的文字结集名曰 《招商梦》也是名副其实的，是其心路历程、

工作历程、招商历程的综合展示。他早年踏入财政工作时就对招商产生

偏爱，专业从事招商后，更是一路招商，一路思考，终于靠一以贯之、

积沙成塔的积累，圆梦娃哈哈，实现 《招商梦》。也愿更多的招商人在

读完《招商梦》后实现自己的招商梦想，实现自己的人生价值。因而，

该书的出版可喜可贺! 是为序。

作者系中共江苏省委党校法政部教授

2015 年 3 月 27 日于南京
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马云说: “梦想还是要有的，万一实现了呢?”招商与我注定今生

有缘，1987 年在埠子中学高考复读，考取了淮阴供销学校计划统计专

业，1989 年毕业后分配到来龙镇财政所工作。1992 年 1 月载入史册的

小平南方视察改变了许多人的人生航线，一个 “春天的故事”也让我

萌发了招商引资的梦想，立志为家乡宿迁引进一个海外大企业!

1992 年《新华日报》一则中缝招聘广告，促成我成为南京 《科技

与经济》编辑部兼职记者，主要工作就是为寻求海外合作的企业牵线

搭桥。大约折腾了两年，我利用业余时间跑遍了原淮阴市大中型企业。

虽未取得实质性进展，却练就 “敲门招商”的基本功，即在未预约的

情况下如何突破门卫找到办公室主任，再如何通过办公室引见企业老

总，这为后来专业从事招商工作打下很好的基础。

1996 年 10 月，地级宿迁市成立，我有幸成为新组建的宿豫县顺河

镇第一任财政所所长。1998 年 10 月，省级宿迁经济开发区成立。1999

年 7 月，宿迁经济开发区面向全市公开招聘 5 名招商人员。当时，我正

在洋北镇财政所任所长，几乎是在见到招聘信息后的第一时间报了名，

经过笔试、面试及一个月试用后，我终于成为一名正式的招商工作者，

此为试读,需要完整PDF请访问: www.ertongbook.com
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可以说，是地级宿迁市的设立圆了我的招商梦。

应聘招商工作并非一帆风顺，考官团中竟有人要我解释 “犹太商

人”的概念，幸好在淮阴供销学校期间 “研读”过犹太人方面书籍，

我说马克思是犹太人，耶稣是犹太人，相信马克思的是社会主义阵营，

相信耶稣的是资本主义阵营，正因为两个犹太人思想不同把世界分为两

大阵营! 我还讲了犹太人 78 ∶ 22 的法则，即假如一个正方形面积是

100，那么它的内切圆面积是 78，其余部分面积是 22，犹太人把 78 ∶ 22

法则应用于赚钱领域，即社会上 22%的有钱人掌握着 78%的社会财富，

而其余 78%的人仅掌握 22%的社会财富，所以，要赚钱就要赚有钱人

的钱! 我的回答可能超出了考官的预期，赢得了自发的掌声，正是这一

次较为成功的面试，促成我在激烈的竞争中被破格录取。1999 年 9 月

30 日，我终于等来了宿迁经济开发区的正式录取通知，这一年我 33

岁，从此拉开了长达 16 年的专业招商序幕。

招商难，招大商更难。招商生涯让我尝尽酸甜苦辣，有努力后失败

的酸楚，亦有招商成功后的喜悦。其中娃哈哈项目的传奇经历可称之为

神来之笔，本来在 2002 年第一次招商中，娃哈哈选择了距我们仅 120

公里的江苏省徐州市，其缘由主要是人家更为便捷的交通和较大的市场

优势。

公元前 202 年的楚汉相争，宿迁的项羽败给了徐州的刘邦，公元

2002 年的娃哈哈项目招商宿迁再次败北，难道是历史的宿命使然? “机

遇在犹豫中消失，差距在等待中拉大。”经过一天一夜的思路调整，我

再次燃起对娃哈哈项目的招商梦想，决心整合资源背水一战，历经三年

的坎坷经历，经过市领导及开发区广大同仁的一致努力，终于实现了娃

哈哈在宿迁投资的梦想，将“不可能”改写为“不，可能!”

激情招商，亲情服务。我曾经在一个夜深人静的夜晚在西子湖畔大

声呼喊: 娃哈哈，到宿迁去! 也曾在天安门城楼默默许愿: 汇源，到宿
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迁去! 无数次的激情演绎，留下了许多美好的招商回忆。淮阴供销学校

八七统二班王宁老师在毕业 20 周年活动中给我的留言是: “天天娃哈

哈，夜夜盼蒙牛。”一路招商，一路思考，本书收录了我工作二十多年

招商等方面的感悟与体会。作为长期在招商一线的招商人，通过具体招

商案例提炼招商的经验与教训，相信对招商追梦人会有一定的借鉴和启

迪意义。

孟献国
2015 年 2 月 26 日
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【写在前面的话】

宿迁娃哈哈项目招商成功后，山东、安徽等一些地方陆续

邀请本人作招商引资讲座，在与招商同仁交流中得到思想共

鸣，讲座包含文化招商、创新招商、快乐招商等六个部分，都

是作者 16 年长期招商实践中的感悟与体会。

文中引用 “把目标大胆地说出来、肯定自己、向成功的

人学习、为自己塑造成功的形象、奖励自己”等 5 条 “赢的

箴言”，对追梦的年轻人很有励志作用，在本人娃哈哈项目 5

年招商中发挥特别重要作用。正是 “把目标大胆说出来”的

引导，我把娃哈哈项目招商目标告知小学同学、我的农村老家

邻居双虎，他每次见面总要好奇问及进展情况，借助这股无形

的压力使我永不言弃，坚持推进。

2



我的招商梦想
( 演讲稿)

【背景介绍】2013年 12月 14日，江苏省委党校 2011级研究生宿迁班

举办“中国梦，我的梦”演讲比赛。由于是亲身参与招商的感悟，作者

《我的招商梦想》以真情实感打动在场的观众和评委，获得演讲比赛第一

名。江苏卫视《非诚勿扰》嘉宾、江苏省委党校教授黄菡女士上台颁奖。

各位老师、同学们:

大家好!

中国梦，流淌在沧桑的岁月里，有汉唐盛世的辉煌，亦有晚清衰败

·3·
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的耻辱。随着中国奥运会、世博会的成功举办，神舟、嫦娥的陆续飞

天，积淀在我们每个中国人心中的中华民族伟大复兴的梦想又一次激发

出前所未有的活力。有梦的民族是有前途的民族，追梦的人生是有色彩

的人生。中国梦其实和我们每个人的梦想紧密相连，我们个人的梦想也

正是中国梦的重要组成部分。这里，让我和大家一起分享我的招商梦

想……

那是 1999 年，33 岁的我怀着对招商的执著与梦想，离开了较为优

越的财政工作，来到充满挑战的开发区招商主战场，招项目、招工业大

项目成为我当时最迫切的梦想。

2000 年下半年，我通过网络在中国工业 500 强中优选了海尔、娃

哈哈、双汇、汇源等 20 家重点企业进行信函招商。娃哈哈集团回函说

“对不起，今年没有投资计划”，这个婉言谢绝的回复却引起了我的关

注。“今年没有计划，说明明年可能有计划”，从此，一个极具价值的

重要招商线索被我牢牢抓住了。

2001年 5 月 19 日，我揣着市政府的邀请函，只身来到杭州娃哈哈

集团敲门招商，整整等了一个星期，总裁助理施惠明总算答应见个面。

抓住这个难得的机会，我把宿迁的基本市情、投资环境、优惠政策在半

个小时内如数家珍般倒了出来。从此，娃哈哈投资苏北的意向中又增加

了宿迁的选项。

随后，一个以“满天星星不如一个月亮”①为题的娃哈哈项目分析

报告被呈报上去，市委、市政府主要领导迅速做出重要批示。从此，娃

哈哈项目招商被推上了快车道。

2002 年 7 月，娃哈哈总裁宗庆后等集团高层踏上了宿迁大地，宿

迁市委、市政府主要领导亲自接待，《宿迁日报》欢迎辞以及娃哈哈饮

品接待的细节，让这位知名企业家感受到了宿迁的亲商热情和招商

决心。

·4·
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然而，10 天后《扬子晚报》一篇娃哈哈项目落户徐州的新闻犹如

一盆冷水把我从头到脚浇了个透。“为什么? 为什么会这样?”我躺在

床上一遍又一遍问自己这个没有答案的问题。经过电话得知，娃哈哈一

般在每个省份只建一个工厂，主要是为了降低其运输成本，徐州建厂

后，宿迁的投资机会几乎是不可能的。但是，经过一天一夜的思路调

整，我认为，宿迁生态环境优越，水质优良，投资政策优惠，完全符合

饮料企业投资办厂的条件，就这样，我的娃哈哈招商之梦被再一次

点燃。

为了尽快促成娃哈哈项目落户宿迁，我开始注重更多的资源整合。

经了解，《中国食品质量报》副总编李树标与宗庆后私交甚好。当得知

李树标 2004 年回泗洪老家过春节时，我顾不得大年三十路上的积雪，

驱车前往泗洪拜见。被我诚意所感动的李树标答应帮忙做工作。从此，

宗总的手机经常接到来自北京的声音: 建议他到宿迁投资建厂。

经过多方打听，我得知宗庆后 1945 年 10 月 12 日出生于宿迁的东

大街，他的父亲宗启禄、母亲王树珍在抗战期间曾在宿迁生活了数年，

老人的思乡情结成为宿迁招商的新纽带。

2003 年“非典”期间，我从自己家里拿出 1800 元给娃哈哈徐州分

公司工人送去口罩、肥皂和洗手液。分公司总经理罗继伟拉着我的手

说: “徐州市政府没想到，你们却想到了，太谢谢了!”

2003 年 9 月，娃哈哈产品因广告宣传被外地某工商局催发罚款单，

接到求援电话后，我立即和开发区纪工委书记李前聪赶往现场沟通，经

过多方协调，对娃哈哈的罚款和网上通报最终被取消。此举震动了娃哈

哈高层，因为类似事件花费了他们 3 个人半个月的时间，而宿迁从接到

电话到处理结束仅用了 5 天时间。功夫不负有心人，宿迁锲而不舍的招

商精神赢得了娃哈哈核心决策层的认可，投资部主任顾小洪感慨地说:

“江苏如再有投资计划，当首选宿迁!”。

·5·
5



招
商
梦

时间推移到 2004 年，娃哈哈项目招商到了第 5 个年头，多年无功

而返的招商给我带来了巨大的思想压力。面对他人的冷嘲热讽，我犹豫

过，彷徨过，这时，妻子那句“放弃比失败更丢人!”的话深深地震动

了我，激励着我继续坚持我的招商梦想。

经过慎重考虑和冷静分析，2005 年年初，我主动向管委会领导立

下军令状: 如果今年娃哈哈还不能招商成功，我愿接受组织处分! 不给

自己留后路的我准备背水一战。

想起几年来招商的一幕幕，我记忆犹新。曾经一个阴雨绵绵的日

子，我围着娃哈哈下沙基地 300 亩厂区外围转了两圈，并面向钱塘江默

默许下我的招商梦想。杭州西湖边上有个孤山小径，那里有个空谷回

音，一个夜深人静的夜晚，我独自对着宝石山高声呼喊: “娃哈哈，到

宿迁去! 到宿迁去! ……”充满激情的回声在西子湖畔久久回荡。

为了促使项目尽快落户宿迁，2005 年，市主要领导三次赴杭州与

娃哈哈高层洽谈、磋商。精诚所至，金石为开。2005 年 8 月 17 日，宗

庆后再次踏上了宿迁这片热土，距离上次项目失败整整 3 年。此次，宗

庆后直接到开发区为娃哈哈新公司选定地址，2 个亿的巨额投资被当场

拍板。娃哈哈集团从不在 500 公里半径重复建厂的铁规从此被打破，宿

迁人用自己特有的招商方式将 “不可能”变为 “不! 可能!”半年后，

一座崭新的现代化厂房拔地而起，中国饮料行业龙头老大 “娃哈哈”

的产品终于刻上了宿迁的名字。

“我爱民族品牌娃哈哈，我爱绿色家园新宿迁!”娃哈哈与宿迁的

结缘是我一生中最美丽的招商梦! 今天，宿迁帮办文化被娃哈哈集团高

度认可，并通过分公司传播到全国各地。宿迁娃哈哈已经成为年产值

15 亿元、年纳税超 1. 5 亿元的重点企业，每每看到当初的梦想成为现

实，心中不由感慨万分，激动不已。如今，“中国梦，我的梦”在神州

大地激荡传诵，已经成为凝聚中华民族团结一心、奋勇前进的强大动
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力。当前，宿迁市正在开展特色产业招商活动，正是引领我市朝着全面

小康社会迈进、实现美丽宿迁梦的重要举措，作为一名招商人，我愿为

我市千亿级食品产业之梦继续做出应有的努力!

我的演讲完了，谢谢大家。

( 本文作于 2013 年 12 月)
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①链接: 满天星星不如一个月亮
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